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緬懷國醫永遠的榮耀－蔡作雍院士 

蔡作雍院士於2023年12月28日於臺北辭世，享耆壽96歲。院士是國

防醫學院醫學系47期，1949年隨國防醫學院到台灣，1953年畢業，其後

留校任教，專攻生理學。1966年獲得美國哥倫比亞大學哲學博士學位，歷

任國防醫學院生理系教授、系主任、教務處處長、教育長、副院長。1975

年至1983年擔任院長，1978年獲選為第12屆中央研究院院士。個人於

1975年進國防醫學院就讀，可以說在我醫學院受教育的7年當中，都是蔡

院士領導國防醫學院，在其諄諄教誨之下，7年的醫學生生涯受到他很大的 

影響和啟發。 

蔡作雍院士為系統神經科學、生理學及藥理學領域的權威專家，專長為中樞神經系統對心血管

功能、壓力反應及非心血管功能的調控研究。其於探討延腦對生理功能調控機制，及闡明中樞體溫

調節與心臟血管管制之生理與藥理，具重要貢獻。當選院士後積極致力於中央研究院生物醫學科學

研究所之創建，1980年至1987年出任該所籌備處行政主管，任內籌建生醫所研究大樓，貢獻良多。

歷任中研院多屆評議委員，對學術研究發展助力甚深。蔡院士曾獲頒國科會傑出研究獎、中華教育

文化基金獎及國防部四等雲麾、忠勤、績學、研究等勳獎章。蔡院士的告別式已於113.01.08假第

二殯儀館至真三廳舉行，親友、門生和校友約300人參加，除了致贈花籃和電子輓聯，我也代表校 

友會致祭。接續的追思和緬懷活動包括： 

1.母校規劃4/15(一)上午08:30~09:30率師生假致德堂辦理追思會，安排家屬代表及司徒院士

等六人致詞追思，開放50個校友與會名額。 

2.4/15(一)上午10:00~11:30由校友會接著在可容納120人的可勝廳辦理追思會，將邀請校友

及相關單位長官好友參加。 

3.蔡作雍院長相關紀念文章將彙集刊登於4月底發行之《源遠季刊》88期並印製單行本的追思

集，以供4/15與會的親友、門生和校友紀念保存。 

 

 

 



港澳世界校友會圓滿完成 

於112/11/26-30在港澳舉辦的第12屆世界校友會已圓滿完成，海內外校友共171人參加，國

內外的校友加上港澳校友及其邀請的在地嘉賓共278人，於11/26晚上登船遊維多利亞港，欣賞名

列世界前三的夜景。登船前，港澳校友更安排「廣東醒獅」舞獅表演，舞龍舞獅文化在東亞文化圈

占有一席地位，既有武術和舞蹈娛樂的作用，更是一種「把一切邪惡之靈都嚇跑，並帶來好運」的

象徵。上了遊船，P56期的譚中英校友又捐贈了三隻烤大豬供校友享用，並請我、港澳校友會李明

志會長及其他受邀貴賓ㄧ起切烤大豬。在廣東傳統習俗中，會挑選烤豬作為在婚宴和重要慶典的菜

色或祭品，有著「紅皮赤壯」的寓意，也是希望祖先保佑子孫們健健康康。切燒豬有時更會是儀式

的一部份，待儀式完成後，燒豬便會分給參與者分享。第二天在澳門銀河水都飯店召開的世界校友

大會，除了向參加的校友報告校友會的業務和近況之外，國內和港澳校友各提供一場演講，演講後

大家討論非常地踴躍熱烈，多位海外大學長除了表達對國內情勢的關心，也提供了很多意見給校友 

會參考，整個世界校友大會的詳盡報導與照片，將於下期《源遠季刊》登出。 

世界校友大會中最重要的兩件事是： 

1. 因歷史的因素，旅居海外的校友年紀逐漸老化，未來的人數應該會越來越少，舉辦校友會活動

頻率漸少，會務的運作也越來越困難，這真是難解的問題，或許可以先把各地的海外校友會做

整合，以維持一定的人數規模和會務的運作。 

2. 2.所有的海外校友在聽完我報告「安齋」整建案之後都踴躍地捐款，現場總共募得882,708

元，顯示海外的校友也非常認同，其中旅居香港的N24期鄒碧輝學姊和夫婿李香生董事長，在

11/27晚宴上當場認捐43萬台幣，做為慶祝他們結婚43年紀念，並於會後返台親至校友會捐

贈。其他海外校友也在返台投票後的校友餐會中持續捐款238,820元，其中譚中英又捐了20萬

台幣，實在令人感動。校友會ㄧ定會努力完成安齋整建，以不辜負校友們的期待。 

 

安齋整建進度報告 

1. 為整修業務順利進行，除原由理監事代表組成之工作小組成員外，另增聘具古蹟修復與經營經

驗之前北投醫院M85楊斯年院長，以及前國防部政務辦公處承辦人，目前任職中山醫院總務

部之廖志然主任為小組成員，目前共有委員18人。 

2. 112年底國防部已完成安齋牆壁，窗戶及平面屋頂之修復，母校與國防部已於112.12.21完成

點交，預訂一月底完成相關文件。 



3. 母校113年無安齋相關預算核定。 

4. 113.01.10召開點交後第一次協調會與母校承辦組協商決議事項如下： 

①校友會以租用安齋右側行政區方式進駐安齋，以執行安齋之經營、維護、管理。 

②安齋為國防醫學院新增營區，請母校儘速依增加面積比例爭取相關維護預算與策展預算。 

③配合預算之爭取及未來整體內裝與策展，由校友會出資聘請原修復外牆門窗之設計師或請

校友推薦設計師，於三月中旬前完成內裝細部工程之設計圖和報價，以便校友會快速完成行

政區裝潢及提供學校使用作為爭取相關公務預算之用。 

④未來周邊環境整理、除草、除蟲每半年由母校執行一次，水電空調維護將協調三總汀州院區

協助。 

5. 感謝海內外校友響應，安齋整建專戶捐款目前共募得7,220,906元(不含傑出校友聯誼會已允諾

之100萬)。 

新年新氣象，台灣人的智慧決定了新的政治局勢，總統及立委選舉結束，民進黨候選人仍然

以少數民意當選總統副總統，國民黨則取得沒有過半的國會多數（52+2席），大多數年輕選民支

持的民眾黨也取得8席不分區立委，成為關鍵的少數。在此我要感謝所有在選舉期間參加政治動

員的校友們，你們的參與、付出與努力讓國醫校友會繼續扮演對社會有影響力的角色。未來我也

會帶領大家對攸關醫療界權益的事情，努力去爭取，並鞭策各黨兌現在競選期間提出來的醫療政

見。祝所有的校友新年快樂、身體健康、萬事如意！ 
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